

# EL MUSEO GUGGENHEIM BILBAO

presenta el 11 de junio de 2013

## APRENDIENDO A TRAVÉS DEL ARTE



Patrocinado por

**bbk** =

GUGGENHEIM BILBAO

## *Aprendiendo a través del arte*

- Fecha inauguración y cierre: del 11 de junio al 25 de agosto
- Ubicación: Sala 103B
- Patrocinada por BBK

- 129 escolares de entre seis y doce años, pertenecientes a centros educativos del País Vasco, han creado originales obras que se expondrán en la sala 103B del Museo.
- El objetivo del programa es facilitar a los niños y niñas el aprendizaje de las materias del currículo escolar por medio del juego y de la práctica artística.

*“Hemos pintado, hemos bailado, hemos hecho plastilina y hemos hecho letras. Me he sentido muy bien en el Museo Guggenheim.”* Así se expresaba un escolar de 3º curso del CP Judimendi de Vitoria-Gasteiz con relación a su experiencia en el programa *Aprendiendo a través del arte*, que este año celebra su decimosexta edición, del 11 de junio al 25 de agosto.

Esta muestra, que cuenta con la colaboración del Departamento de Educación, Política Lingüística y Cultura del Gobierno Vasco y con el patrocinio de BBK, ha transformado la sala 103B del Museo en un escenario artístico donde los niños son los protagonistas de una auténtica aventura creativa.

En esta ocasión han sido los artistas Elsie Ansareo, Naia del Castillo, Ibon Garagarza, Maider López, Iñaki Gracenea y Jorge Rubio los que, junto con los profesores de seis colegios de la Comunidad Autónoma Vasca, han diseñado y dinamizado los talleres en los que se han gestado estas inesperadas y personales propuestas creativas.

*“Los niños y niñas, a través de sus maquetas, han objetualizado sus sueños, unos sueños para compartir, para mejorar una vida en común. Alguna vez desde el escepticismo, pensando que esos cambios son una utopía, otras muchas con la ilusión del deseo que algún día veremos cumplido. El arte nos ha servido para hacer realidad estas ideas, nos ha permitido pensar en un futuro mejor, como en numerosas ocasiones a lo largo de la historia ha posibilitado proyectar una realidad diferente. No dejemos de soñar”.* Iñaki Gracenea comentaba con estas palabras su vivencia con los escolares del CP Belaskoenea de Irún.

## Seis proyectos cargados de ilusión

Los 129 “artistas” que componen la exposición *Aprendiendo a través del arte* pertenecen a seis colegios de la Comunidad Autónoma Vasca.

Los escolares de 3º curso del CP Judimendi de Vitoria-Gasteiz elaboraron un manifiesto con los términos que expresaban sus valores e intereses comunes como “jugar”, “respeto”, “trabajo” o “compartir”. A partir de estas palabras construyeron las letras del abecedario con sus cuerpos y posteriormente las convirtieron en dibujos y las imprimieron en camisetas para, finalmente, escenificar el manifiesto en una divertida performance grupal.

Las clases de 5º y 6º curso del CP Zubialde de Zeberio experimentaron la relación que tiene el arte con su entorno y aprendieron a ordenar conceptos y a conferirles una imagen. De esta manera, crearon un mapa visual de la localidad de Zeberio a través de esculturas.

Por su parte, los escolares de 5º y 6º curso del CP Arrankudiaga crearon obras de arte público para su pueblo después de examinar las formas arquitectónicas de las fachadas del entorno y ubicar los lugares más emblemáticos de Arrankudiaga como los puentes y el río.

Los niños y niñas de 6º curso del CP Las Viñas de Santurtzi reforzaron su nivel inglés a través de rimas y juegos lingüísticos tradicionales con los que redactaron un poema en este idioma. Para ello se inspiraron en algunos artistas conceptuales que trabajan con el lenguaje como instrumento de creación como Jenny Holzer o Sophie Calle, componiendo una gran pancarta con letras diseñadas por ellos mismos.

Los alumnos de 3º y 4º curso del CP Arrateko Andra Mari de Eibar trabajaron las matemáticas de una manera lúdica y divertida. Mediante el juego construyeron conjuntos matemáticos, midieron personas y objetos y unieron diferentes puntos del espacio con cuerdas y cintas de colores.

Finalmente, los escolares de 6º curso del CP Belaskoenea de Irún analizaron su entorno próximo y preguntaron a los vecinos cómo era el barrio de Belaskoenea en el pasado y cómo ha ido cambiando en los últimos años. Para finalizar crearon una maqueta a escala del barrio actual incluyendo sus propuestas de mejora..

## Nueva York-Bilbao

Desde 1999, *Aprendiendo a través del arte* ha facilitado a escolares, artistas y profesores participantes la posibilidad de desarrollar un intercambio cultural a través de la educación artística entre colegios de Educación Primaria del País Vasco y de Nueva York. A lo largo del curso, dos clases, una del CP Arrankudiaga de Bizkaia y otra del PS42 de Manhattan intercambiaron correos electrónicos, información y fotografías a través de internet con el objetivo de comparar los paisajes, procesos creativos y modos de vida de dos ciudades tan distintas y alejadas entre sí. Con la ayuda

de los artistas Ibon Garagarza y Jen Cecere, los niños aprendieron sobre las comidas, lenguas, trajes y costumbres típicas de cada país.

### **Dieciséis años de *Aprendiendo a través del arte***

2.381 escolares, 28 artistas, 168 profesores de Primaria Educación Primaria de los tres modelos lingüísticos y 115 centros de todo el País Vasco, han colaborado activamente con los Educadores del Museo Guggenheim Bilbao, en el desarrollo del programa *Aprendiendo a través del arte*, desde 1998.

Este programa educativo tiene su origen en el Museo Solomon R. Guggenheim de Nueva York. En el año 1970, la mecenas Natalie K. Lieberman lo puso en marcha como respuesta a la eliminación de la enseñanza de las artes en las escuelas públicas de Primaria de la ciudad.

El objetivo: reforzar el currículo escolar a través de actividades artísticas que cubren cualquier materia, desde Conocimiento del Medio hasta Matemáticas, Lengua y Literatura, enseñando a los escolares, al mismo tiempo, a mirar el mundo de una forma creativa y personal, a desarrollar capacidades como la escritura y la expresión oral, y a asimilar valores como el trabajo en equipo, la convivencia con otras culturas o el respeto al medioambiente.

Para más información:

Museo Guggenheim Bilbao  
Departamento de Comunicación y Marketing  
Tel.: +34 944359008  
[media@guggenheim-bilbao.es](mailto:media@guggenheim-bilbao.es)  
[www.guggenheim-bilbao.es](http://www.guggenheim-bilbao.es)

Toda la información sobre el Museo Guggenheim Bilbao a tu disposición en [www.guggenheim-bilbao.es](http://www.guggenheim-bilbao.es) (área de prensa).